

Economía circular: separar residuos para generar recursos

Por Fernanda Serra

En Argentina se producen 1,15 kilos de residuos por persona todos los días, aunque parezca poco, resulta en alrededor de 45 mil toneladas diarias de basura en nuestro país. Esta cifra ya es alarmante, ahora bien (y más alarmante aún), ¿a dónde se acumula? Los centros de disposición final, denominados *rellenos sanitarios*, conforman una depresión en el terreno donde se depositan los residuos luego de ser tratados. Se encuentran alejados de las áreas urbanas para evitar vulnerar la calidad de vida de la población; sin embargo, representan grandes fuentes de gases de efecto invernadero, incluso cuando se hace de manera controlada. Esto sucede porque el material orgánico, al encontrarse enterrado, se descompone liberando metano, un gas de efecto invernadero más potente que el ya conocido dióxido de carbono (CO₂). A su vez, el 43% de los residuos se acumulan en basurales a cielo abierto sin los controles y medidas necesarias. Frente a este escenario de economía de consumo y gestión de residuos lineal (es decir, el esquema producir – consumir – desechar), promover la economía circular es verdaderamente revolucionario (y necesario).



Pero entonces, ¿qué es la economía circular?

La economía circular es un nuevo paradigma que busca revisar y transformar nuestra manera de producción y consumo. Representa una solución colectiva y virtuosa, que permite aprovechar los residuos como materia prima para darles otra vida y devolverlos al mercado con una nueva forma. De esta manera, reducimos nuestros desechos y extraemos menos bienes naturales del planeta. Además de cuidar el medio ambiente, esta filosofía trae aparejada otros beneficios, genera puestos de trabajo, crea productos sustentables y construye una cultura de consumo consciente y responsable.

El reconocimiento del cambio climático como un problema a enfrentar y el impulso de estrategias sustentables en la producción se convirtieron en ejes de la economía local. En Córdoba, como en diferentes provincias y municipios, se conducen políticas de promoción de la gestión integral de residuos bajo el paradigma de Economía Circular. En el 2021 se organizó el primer Clúster de Economía Circular del país fomentado por la Municipalidad de Córdoba (Ente BioCba), que reunió a pymes, emprendedores, universidades (entre ellas la UNC) y entidades vinculadas al desarrollo de la innovación y la tecnología. Sus objetivos son favorecer la sustentabilidad para reducir los residuos urbanos generados y fomentar hábitos sustentables de consumo e introducir nuevos modelos de producción que promuevan la circularidad de los materiales. De estas iniciativas nacen l@s Recuperadores Urbanos.

¿Quiénes son l@s recuperadores urbanos?

Una gestión sostenible de los recursos, integrando diversas líneas de acción y acompañada de la inclusión social, permite fortalecer el trabajo de las cooperativas de recicladores y recicladoras. En Córdoba, el trabajo diario de los recuperadores ya es visible. Con sus chalecos y carros celestes retiran de manera organizada el material celulósico (cartones, papeles, cartulinas) del área central de la ciudad, para insertarlo nuevamente en el sistema productivo, creando valor a partir de la reutilización y reciclado de materiales bajo la filosofía de Economía Circular.

¿Qué podemos hacer desde casa?

¡Más del 40% de los residuos domésticos son reciclables! Modificando pequeños hábitos podemos lograr entre tod@s un gran cambio: Reducir, compremos sólo lo realmente necesario; Rechazar, no compremos plásticos de un solo uso; Reutilizar, aumentemos la vida útil de los productos, y a los residuos los Reciclemos! La separación en origen se trata de separar los elementos reciclables de los que no lo son. El primer paso es tener en nuestras casas dos contenedores, uno para orgánicos (utilizable para compost) y otro para inorgánicos. De estos últimos, el plástico, metal, cartón, papel y vidrio sirven para hacer nuevos productos. Acordate que tienen que estar limpios y secos.

¡Hay much@s emprendedores haciendo cosas maravillosas!

Te dejamos algunos links para que puedas vistiral@s:

@3.c.construcciones El proyecto 3C construye casas ecológicas y sostenibles de calidad.

@iki._gai Gris y Fede crean indumentaria a partir del reciclaje de prendas, generando una vestimenta única y ecológica

@marielagiuini Mariela es arquitecta y realiza talleres de arte con materiales reciclados en el Centro de día Krüppal

@onduleof: elaboran juguetes con cartón reciclado, reduciendo así la generación de basura

Si querés saber que se está haciendo en Córdoba podés visitar: <https://ambiente.cba.gov.ar>
<https://cordoba.gob.ar/areas-de-gobierno/secretaria-de-ambiente-sustentable-y-economia-circular/>
<https://biocordoba.cordoba.gob.ar>

¡Sumate a la Economía Circular!